
Relevé de décisions 

Réunion plénière du Conseil de Quartier Nation Alexandre Dumas 

Jeudi 12 octobre 2023 – Palais de la Femme  

 

Animation : Anka GRAMAGE et Jean-Baptiste INGOLD, membres du groupe d’animation. 

 

Rappel de l’ordre du jour :  

I) Budget participatif - vote d’une participation financière 
II) Informations sur les ateliers  
III) Conclusion par un pot amical 

 

Introduction par Anka GRAMAGE et Jean-Baptiste INGOLD, membres du groupe d’animation, ainsi que 

de Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la Démocratie locale, de la Participation Citoyenne et 

de la Prospective et Jérôme MEYER, Adjoint chargé des affaires scolaires, référent du conseil de quartier 

Nation Alexandre Dumas. 

Jean-Pierre Corsia évoque le renouvellement des équipes d’animation pour les prochaines plénières ainsi 

que la mise en place d’une évaluation des pratiques des conseils de quartier.  

I – Budget participatif  

Vote d’une participation financière pour repêcher des projets qui n’auront pas été votés par les habitants, 
selon les résultats. 
 

I.1 Rénovons les toilettes des squares du 11e 

 
Nicole SUAVET, membre du groupe d’animation, rappelle le projet déposé par le Conseil de quartier pour 

rénover les toilettes. Ce projet a été voté par les habitant⸱es pour un montant global de 120 000 euros. Le 
conseil de quartier souhaite que ces toilettes soient repensées complètement. D’autres projets regroupés 
dans ce projet global concernent aussi le conseil de quartier Nation Alexandre Dumas (Jardin Titon, places 
à vélo).  
 
 

I.2 Acquisition d’une voiture pour l’association Charonne Oppelia 
RAS 
 

I.3 Le 11e capitale de la culture 
 
Laura DESMARIS, Directrice de la vie associative et citoyenne, présente le projet « 11e capitale de la 
culture » déposé dans le cadre du budget participatif et qui n’a pas été retenu, et notamment le projet de 
l’artothèque.  
 
Les participants s’interrogent sur la pertinence des regroupements des projets.  
 
Intervention d’une habitante du Palais de la Femme qui se questionne sur l’intention de cette réunion 
plénière et déplore le fait que les « questions de logement » ne soient pas abordées.  
 
Mise au vote dans le cadre du budget d’investissement de la somme de 7 000 euros pour l’artothèque : 
Abstention : 9  
Contre : 3  



Pour : 5 
 
II -  Informations sur les ateliers  
 

II.1 Atelier solidarité 
 

● Présentation de l’association l’ADJ11 : proposition d’aide aux devoirs, sorties scolaires, 

organisation d’une fête de quartier annuelle.  

Remerciements du conseil de quartier. L’association recherche des bénévoles. 

● Informations par Simone ENDEWELT, membre du groupe d’animation, sur le programme de 

sport santé adapté mis en place cet été par Rosalie LAMIN, Adjointe chargée du monde 

combattant, de la mémoire, des finances, de la santé et du handicap et Luc LEBON, Adjoint chargé 

de l’espace public et des sports. 

Il est fait remarquer que ce programme ne comprend pas la prise en charge des maladies longue durée et 

maladies chroniques. Il est demandé à ce que ces 3 formes de handicaps soient représentées.  

 Réponse des élus présents : Le programme de « Paris Sport adapté », est assuré par le Comité du 

sport adapté. Le dispositif a été lancé à titre expérimental pour la 1ère fois en 2022 mais n’avait pas 

fonctionné car il n’avait pas su trouver son public – des personnes en situation de handicap mental. 

 

Pour cette année 2023, la DJS s’est mise en lien avec la Direction des solidarités (DSOL) afin de 

programmer la venue de groupes sur ces créneaux. L’offre a mieux fonctionné, accueillant en moyenne 

une dizaine de personnes sur les créneaux disponibles.  

 

Le dispositif a vocation à être de nouveau proposé mais dans une version différente. Une réflexion est 

en cours entre la Direction de la jeunesse et des sports, la Délégation Générale aux Jeux Olympiques 

Paralympiques et aux Grands Événements (DGJOPGE) et la Direction des solidarités à ce sujet.  

● Projet de création d’un nouveau journal des Conseils de quartier   

Projet de journal pour informer sur l’actualité du quartier.  

II.2 Atelier écologie, végétalisation et économie circulaire 
 

● Point sur le développement de l’économie circulaire dans le quartier 
 
Il y a beaucoup d’actions qui sont menées mais il y a un déséquilibre entre les quartiers et notamment dans 

le quartier Nation Alexandre Dumas où il y a peu et pas assez de choses proposées (les 400 COOP, friperie 

ZXSBN…, vide dressing du Palais de la Femme). 

 Alexandre VISCONTINI, Conseiller d’arrondissement délégué à l'économie circulaire, au 

recyclage et à la trajectoire zéro déchet répond en remerciant les conseillers de quartier d’évoquer 

ce sujet.  

 

Sur les 400 COOP, il conseille d’aller à leur rencontre pour découvrir leur fonctionnement. Il précise 

que la Mairie est en contact avec eux sur l’installation d’un composteur de quartier.  

 

Sur le recyclage de textile, il évoque des initiatives lancées pour mieux valoriser le réemploi du textile. 

De plus, la semaine européenne de réduction des déchets aura lieu du 18 au 26 novembre avec un focus 

sur le textile. Il y aura notamment un défilé de mode. Le programme sera à retrouver sur le site de la 

Mairie.  

Par ailleurs, un Tri lib a été mis en place Rue de Montreuil, et des bacs Boulevard de Charonne. 



● Bilan des travaux de la rue aux écoles Avenue de Bouvines  

Anka GRAMAGE, membre du groupe d’animation présente le projet de réaménagement de l’Avenue de 

Bouvines qui a été un grand succès, ça a très bien fonctionné ! Il y a de plus en plus d’enfants qui font du 

vélo. De plus, la Ludomouv (ludothèque mobile animée par une association) installée a été un grand succès. 

Le niveau de nuisances sonores est acceptable. Il y a tout de même un point de vigilance sur le week-end 

par rapport aux usages. 

Par ailleurs, un problème d’accessibilité est remonté au niveau de l’angle de la rue de Tunis et de l’avenue de 

Bouvines. Le conseil de quartier souhaiterait la mise en place d’un passage piéton. 

Bilan des moyens mis en place pour entretenir la végétalisation 

Les services ont travaillé sur une vingtaine de pieds d’arbres pour les rendre plus pratiques à la végétalisation 

citoyenne avec pose de bordures métalliques. A cette occasion, la surface de certains pieds d’arbres a été 

réduite pour retrouver un alignement et un cheminement piéton rectiligne. Ces travaux de voirie, pilotés par 

la Direction de la voirie et des déplacements, se sont faits en deux temps cet été :  en juillet l’entreprise a 

réduit la surface proprement et les habitants ont pu récupérer les plantes qui se trouvaient sur la partie 

rabotée. En août, l’entreprise est repassée pour finaliser et a retiré, cette fois toutes les plantes restantes, 

laissant les pieds d’arbres totalement à nu contrairement à la demande formulée par les services de la DEVE. 

La prochaine étape est la pose des bordures. Toutefois des contraintes techniques ont retardé leur 

installation et les pieds d’arbres risquent de rester nus plus longtemps qu’initialement prévus. S’agissant des 

plantes et arbustes qui ont été arrachées, la Mairie a demandé à la DEVE que des arbustes soient fournis 

après la fin de leurs travaux de pose de bordures, afin que la végétalisation de cette avenue reparte sur de 

bons pieds et que ces nouveaux aménagements ne soient pas mis en vain. 

Enfin, un kit d’arrosage a également été fourni au Conseil de Quartier pour permettre le bon entretien de 

ces espaces. 

 
II.3 Atelier déplacement/cadre de vie 
 

● Informations sur les panneaux d’affichage votés en juin 

Lors de la réunion plénière de juin 2023, un vœu sur les panneaux d’affichage pour les conseils de quartier 

a été voté. 

Le recensement des panneaux est en cours par la cellule des conseils de quartiers. Le conseil de quartier a 

par ailleurs été sollicité pour trouver des emplacements.  

Les membres du conseil de quartiers sont surpris du coût du matériel. 

 Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la Démocratie locale, de la Participation 

Citoyenne et de la Prospective, répond que tout ce qui est dans l’espace public doit être plus solide 

et plus résistant et que de fait le mobilier urbain coûte plus cher. 

 

 

● Point sur le skate-park boulevard de Charonne et Réponse de Monsieur le Maire sur la 

propreté 

 

Des mesures sonores ont été menées cet été à la demande des habitants. Un premier courrier envoyé aux 

riverains avec le résultat des études évoquait un niveau sonore trop élevé. Cependant, après examen de 



l’étude, il s’est avéré que la méthodologie adoptée par la Direction de la transition écologique et du climat 

montrait des lacunes évidentes.  La Mairie a donc demandé à la DTEC d’apporter des corrections  

 

 Jérôme MEYER, Adjoint chargé des affaires scolaires, référent du conseil de quartier Nation 

Alexandre Dumas : 

Un nouveau rapport a été transmis aux habitants. Celui-ci conclut de façon beaucoup plus précautionneuse 

concernant les nuisances, dont le skate-park serait à l’origine. En effet, la DTEC souligne que les mesures 

ne sont pas assez précises pour isoler le bruit provenant de la circulation et le bruit provenant du skate-park. 

Ainsi, il n’est donc pas possible d’établir l’impact de l’activité du skate-park seul sur l’environnement. 

 

Jérôme MEYER indique qu’une réunion va être organisée avec la Mairie et les usagers du skate-park. 

 

Sur le problème du déversement d’huile sur la surface de glisse du skate-park, un habitant s’indigne qu’« il 

peut y avoir des poursuites ».  

 

D’autres personnes ajoutent qu’il aurait été fort apprécié que les élu⸱es en charge de ce projet soient là.  

 

Un habitant insiste sur la cohabitation entre des enfants et des adultes sur ce module de skateboard.  

 

Les habitants réitèrent leur demande d’avoir un rendez-vous avec Luc Lebon, Adjoint au Maire chargé de 

l’espace public et des sports.   

 

Les sujets suivants inscrits à l’ordre du jour n’ont pas été abordés par manque de temps : 
 

● Nouveau code de la rue et présentation d’une campagne de sécurité au Québec sur les radars 

● Vote pour l’achat d’un rétroprojecteur 

● Réaménagement du boulevard Richard Lenoir 

II.4 Atelier culture  
 

● Information sur une prochaine projection 
 

III. Conclusion par un pot amical 

 


